

LA PROVINCIA Y LA REGION

DESDE EIBAR

POR TELEFONO
(De nuestro corresponsal)

Eibar, 7, 7.30 n.

Estos días se habla en Eibar de la provisión de las tenencias de alcaldía, que se llevará a cabo en la sesión que el próximo miércoles celebre nuestro Ayuntamiento.

Los republicanos autónomos, los viejos votarán para la primera tenencia a don Martín Aristondo; los socialistas, y los jóvenes republicanos, que se han unido, separándose los últimos de sus correligionarios, apoyan la candidatura de don Félix Gárate.

Es posible que con esta división de las fuerzas republicanas, salgan derrotados en la votación de ese cargo. Como consecuencia se habla ya de cierta aproximación entre los elementos republicano y conservador, y en el caso en que no se elija al señor Aristondo se votará a un conservador.

Esta unión no es un hecho consumado, sino «cosas que se dicen».

De las otras tenencias nada se dice.

Mañana, a las ocho y media de la noche, la Mutualidad Escolar de Eibar, que preside don Eusebio del Barrio, celebrará junta general, a la que atentamente ha sido invitado.

Ayer, día de Reyes, la esposa de nuestro querido amigo don Jesús Irurita, dió a luz un robusto niño.

A sus padres, damos nuestra enhorabuena.

EN BEASAIN

EL CENTRO DEMOCRATICO

Beasain ha dado un paso hacia el progreso. La democracia ha triunfado en toda la línea. Los demócratas de la villa están de enhorabuena porque al fin han visto realizados sus anhelos de crear un Centro democrática y progresista.

Muy necesario era este centro, porque en él se laboró con tesón y entusiasmo para contrarrestar la campaña emprendida por los reaccionarios y aplastar definitivamente las maquinaciones repugnantes de esos elementos que, llamándose redentores de la humanidad, se oponen sistemáticamente a todo lo que significa progreso.

Dende tiempo inmemorial se tenía la idea de crear este Centro, y en las últimas elecciones se robusteció esta idea con el triunfo obtenido, y desde entonces todos los elementos demócratas trabajaron con fe y entusiasmo hasta ver satisfechas sus aspiraciones.

Ayer se inauguró dicho Centro y su inauguración fué un éxito rotundo para sus organizadores.

Véase el resultado de los festejos que anunció en mi crónica anterior.

A las nueve de la noche del sábado se celebró una velada teatral a cargo del cuadro artístico de la Sociedad, poniéndose en escena la bonita comedia de Vital Aza "El sombrero de copa". Sería prolijo enumerar el trabajo de cada uno de los artistas; todos ellos quedaron muy bien y fueron objeto de continuas ovaciones por parte del numeroso y distinguido público que llenaba el local.

A las siete de la mañana del domingo, una banda de mísseja recorrió las calles de la villa tocando una alegre diana, al mismo tiempo que desde el local social se disparaban infinitud de cohetes, continuando así durante toda la mañana.

A la una se celebró el banquete, al que asistieron 145 comensales.

Cinco bellas y simpáticas jóvenes llamadas Julia Etxuria, Josefa Aguirre, Feliziana Garmendia, María Areso y Sofía Areso, fueron las encargadas de servir las mesas, haciendo lo con singular maestría.

Durante el banquete reinó la más cordial y francesa alegría. Terminados los postres y mientras servían el café se pronunciaron entusiastas discursos, iniciándose el presidente de la Junta Directiva don Leovigildo Agudo, el cual dió cuenta del acto que se realiza analizando las gestiones practicadas a este fin. Hace reseña de la misión que la fué presentada y de los acuerdos de la Junta general, haciendo notar la unanimidad de pensamiento de todos los socios, salvando el voto en contra de don Miguel Sánchez.

Aconsejó la unión íntima entre el elemento recreativo y político, haciéndoles ver a todos que los actos que se realicen deben inspirarse en la verdad, la razón, la ley y la justicia, que son las bases de la verdadera libertad.

Terminó diciendo que la formación de estos centros democráticos no obedecen a ini-

ciativas de determinados elementos, sino que son explosiones de la Sociedad motivadas por la evolución de la vida social que se transforma en sí misma y en beneficio del individuo. Dió las gracias a todos por el honor que le hacen elegíos presidente de la Junta directiva y prometió poner todo su interés y buena voluntad en el desempeño de su cargo. Fué muy aplaudido.

A continuación hizo uso de la palabra, en nombre del Círculo Liberal de Villafranca, un individuo de su Junta directiva, cuyo nombre siento no saber. Dió las gracias a la Junta directiva del Centro Democrático por la invitación que le habían hecho y recomienda la unión de las izquierdas democráticas para dar la batalla al enemigo común.

Hizo votos por la prosperidad del Centro y terminó dando un viva a la Democracia, que fué contestado unánimemente.

En parecidos términos se expresaron los señores Jaraiza, Arana y Pognon, siendo todos muy aplaudidos.

Seguidamente se leyeron varias adhesiones, entre ellas la del Círculo de Coalición Liberal de Rentería.

El sexto que dirige el maestro Cerrajería tocó la Marseillaise y los comensales, puestos en pie, vitorearon a la Democracia.

El acto terminó en medio de un entusiasmo indescriptible.

A las cuatro, y en medio de una animación extraordinaria, se celebró el baile, siendo observadas las señoritas con artísticas regatas conmemorativas del acto que se celebraba. Terminó a las ocho, reanudándose una flora más tarde con más animación, si cabe, que por la tarde. A la una de la madrugada concluyó el baile, sta que durante el desayuno el entusiasmo de la juventud, que como siempre estuvo incansable.

Mi enhorabuena a los organizadores por el éxito alcanzado y hacemos votos sinceros por la prosperidad del Centro que ayer se inauguró.

EN BEASAIN

Beasain 7-4-948.

EL CORRESPONSAL

De Irún

ABRIL NUEVO

El cambio de año fué lo que tuvo de interesante la semana última. Por cierto, que la toma de posesión resultó "fria" de veras. Quizás ello obedeció a la indignación con que ha visto el 1918 la huella que dejó su antecesor. Si esto es un año de sentimientos pacifistas, y viene a ser un sincero renovador, razón habrá para no guardarse cortesía alguna con su predecesor, que tan desacreditado quedó. Ya la nieve ha desaparecido y el termómetro lo tenemos a 10 sobre cero: que continúa mejorando todos los males tan graves que nos agobian, y a ver si se llega diciembre y lo despedimos con misericordia.

EN EL MUNICIPIO

Celebró su primera reunión el nuevo Ayuntamiento, asistiendo diez y seis señores concejales presididos por el alcalde, señor Irurtagoyen.

Según previene la Ley, la presidencia notificó los nombramientos de los nuevos alcaldes de barrio, y seguidamente se procedió a la elección de las Comisiones, cuyo resultado fué el siguiente:

Hacienda.—Señores Grandmontagne, Larrañaga, Miquelajáuregui, Martínez y Biennabé.

Arbitrios.—Señores Reguero, Artano y Olio.

Obras.—Señores Lopetegui, Echegaray, Artano, Miquelajáuregui y Zubeldia.

Gobernación.—Señores Biennabé, Aguirreche y Artano.

Fomento.—Señores Garayalde, Reguero y Larrañaga.

Academia de Música.—Señores Garayalde, Gil, Biennabé y los vecinos señores G. Echegaray, R. Eguzkizabal y R. Gal.

Dibujos.—Señores Biennabé, Artano y Martínez.

Colegio.—Señores Grandmontagne, Larrañaga, Olio, Miquelajáuregui y Martínez.

Beneficencia.—Señores Viyella, Reguero y los vecinos S. Zaragüeta, Juarieta y R. Rodríguez.

Regidor interventor, señor Artano.

—La recaudación total del año 1917 por arbitrios e impuestos, se ve que asciende a pesetas 340.517,07, con alza de 46.000 pesetas.

—Queda sobre la mesa la Memoria del Laboratorio Municipal.

—La presidencia da lectura a una carta anónima, por la que remite al alcalde 1.000 pesetas con objeto de que se inviertan, al igual que las que envió el año pasado, en ropa y calzado para los niños y ancianos pobres.

—El señor Grandmontagne propone adoptar el Ayuntamiento por su parte alguna medida para errar la miseria que cerca a la gente pobre, y al mismo tiempo que se haga un llamamiento a los reconocidos sentimientos caritativos del vecindario pidiendo.

—Se acordó destinar 2.500 pesetas del capítulo de imprevistos con objeto de dar quinientos comidas diarias durante una semana a los vecinos pobres, los cuales tendrán que solicitar el correspondiente boleto de la Comisión que se designa, compuesta de los señores Grandmontagne, Martínez, Gil, Aguirreche y Biennabé.

—Se acuerda hacer constar en acta el sentido de la Corporación por fallecimiento del portero de las escuelas Viteri y nombrar a su viuda para dicho cargo.

—A pregunta del señor Aguirreche, contesta la presidencia que del carbón de Pamplona no

tiene noticia alguna y que, en su vista, ha solicitado por telegrama al señor gobernador se manden a Irún diez vagones del cargamento del vapor "Icier", requisado para San Sebastián.

—También se despacharon otros asuntos de escaso interés y otros de puro trámite.

FUNCIONES BENEFICIAS

La Empresa del Teatro de Bellas Artes dió el viernes última sesiones de cine de tarde y noche, a beneficio de los pobres de la localidad.

La recaudación obtenida, que llegó a 1.049 pesetas, incluidos algunos donativos, fué entregada al semanario local "El Bidasoa", para que hiciera la distribución; pero éste, agradeciendo la confianza en él depositada, estimó que el reparto debían hacerlo personas que por su profesión, por su autoridad y por sus prestigios conocen mejor dónde hay necesidades perentorias que remediar, á la vez que son una garantía de equidad en la repartición, y la citada suma fué entregada en partes proporcionales a los señores alcalde, cura párroco, juez municipal, médicos de la localidad, maestros y cantina escolar.

COMIDA A LOS NIÑOS

Hoy al mediodía se ha servido la primera comida a los niños pobres de las escuelas de párvulos.

Fué un cuadro hermoso y consolador ver a medio centenar de niños alrededor de sus mesas despachando, alegres y con envidiable apetito, el sabroso puchero condimentado y costeado por el conocido hostelero don Cástor Tellechea. Consistió la comida en sopas de verduras, alubia encarnada y carne con tocino y morcilla y naranjas de postre.

Sirvieron la mesa señoritas de la localidad y presentaron el banquete infantil el alcalde, el cura párroco, juez municipal, señores de Echendia y Albadalejo y algunas otras personas más.

Mañana a la misma hora encontrarán puesta la mesa los mismos niños, lo cual no deja de ser un consuelo.

EL CORRESPONSAL

El día en Navarra

POR TELEFONO
(De nuestro corresponsal)

Pamplona 7, 10-15.

Ha llegado a esta capital el ingeniero de la segunda división de ferrocarriles, con objeto de estudiar el problema de los transportes en Navarra.

Con tal motivo esta mañana se ha celebrado una reunión en el despacho del gobernador civil, asistiendo a la misma una comisión de la Cámara de Comercio.

Parece que se convoca en la necesidad de utilizar todos los vagones vacíos que pasen por esta estación, dando intervención así a la Cámara de Comercio, según reiteradamente había solicitado dicho organismo.

Por su parte, el mencionado ingeniero adoptó algunas determinaciones encaminadas a resolver ciertas dificultades.

Ha amanecido el temporal de nieve, pero debido a las persistentes nevadas de los días últimos, el deshielo se hace difuso.

En los ríos, sin embargo, se advierte un considerable aumento en el caudal de agua, arrastrando la corriente grandes bloques de hielo.

En los pueblos de la ribera se han adoptado grandes precauciones en previsión de las riadas que suelen producir el deshielo de las grandes nevadas.

LA VIDA EN VIZCAYA

POR TELEFONO
(De nuestro corresponsal)

Bilbao, 7, 11-15.

En la línea férrea que la compañía franco-belga posee en Ortuella, fué hoy arrollado por una máquina el obrero Félix Tellechea, el cual resultó con lesiones que fueron calificadas de graves en el hospital, en cuyo centro benéfico ingresó.

El problema del carbón se ha agravado considerablemente haciendo temer que de un momento a otro se produzca un conflicto de verdadera importancia.

Como es sabido, el Ayuntamiento acordó hace bastante tiempo la municipalización de la venta de este artículo, pero en parte por falta de actividad en las autoridades, y en parte por las dificultades creadas en los transportes por los temporales últimos, el hecho es que la hora presente apenas si hay existencias de carbón en Bilbao, pues los almacenistas de dicho combustible tampoco se han preocupado de hacer oportunamente pedidos ante el anuncio de que el Ayuntamiento vendería por su cuenta el mencionado artículo, en cuyo caso no les era posible sostener la competencia que el Municipio les haría.

La guardia civil de Sestao ha detenido y puesto a disposición del cónsul de Nuremberg a dos tripulantes del vapor "Mauritius", que agredieron a un oficial del mencionado buque, causándole lesiones de importancia.

La comisión de diputados que debía haber marchado hoy a Madrid con objeto de proseguir las negociaciones que vienen realizando los representantes de las provincias vascongadas, ha suspendido el viaje en atención a los acontecimientos políticos de los últimos días.

Mañana saldrá para Barcelona el director del Colegio de Abogados de Bilbao, señor Salazar y el secretario de la Diputación, con objeto de asistir al Congreso de Jurisprudencia que en breve se celebrará en la ciudad condal.

ANUNCIOS ECONOMICOS

HAY para la venta 15 vagones, tocadieje de 1.200 á 380, con y sin motor, y a vapores de 4.600 y 2.952 toneladas. Razón: Jiménez, Villa-Eunice.

ENA de haya, cortada á medida para hornos y chimenetas. Herederos de Ramón Mágica, Atocha.

IQUIDANSE dos cajas para carbones, una máquina Remington y un gramófono. Hernández, número 14, bajo.

PROFESSEUR de francés. Lecciones y clases. Monsieur Génin; Fuenterrabía, 8 (tienda). San Sebastián.

SE necesita oficial y aprendiz de sastre. Calle Prim, 6, 4.º derecha.

SILANES, antiguo callista sin rival. De 2 a 12 y de 3 a 5. San Juan, 5, 2.º

SE reciben huéspedes estables; buenas habitaciones, con vistas á la calle y cuarto de baño; trato esmerado. Príncipe, 7, 2.º

TERRENO monte, propio para plantas gruesas, situado Pasajes S. Juan, cabida 10.000 metros cuadrados. A. Peña; Garibay, 30 y Eustemo, 8.

TORNERO mecánico, hace falta. Dírigirse a Herederos de Ramón Mágica, talleres de Atocha.

Algunos industriales, ante la actitud airada de las compradoras, franquearon á éstas las puertas de sus establecimientos para que personalmente pudieran comprobar que no ocultaban existencias. Otros, en cambio, se aprovecharon de las circunstancias y vendieron las existencias que tienen almacenadas con objeto de aumentar el precio de dicho artículo.

El gobernador pidió á los comisionados una nota con los nombres de los aludidos acaparadores, agregando que haría saber sobre ellos el peso de la ley con el mayor rigor.

Por su parte los comisionados ofrecieron al Sr. Perea facilitar los nombres de esos negociantes sin conciencia.

Al recibir posteriormente el gobernador á los periodistas, les manifestó que había recibido un telegrama del Comisario de Abastecimientos comunicándole que, estando en vigor la real orden de Hacienda del 11 de Diciembre de 1916, por la que se fijaba en 20 pesetas los 100 kilos de trigo, en los centros productores, y el de 47 para la harina, todas las transacciones debían de ajustarse á estos tipos de venta.

Agreeba el despacho que de no conseguirse que vendedores y compradores se pongan de acuerdo sobre estos precios, las autoridades deben de proceder á iniciar los expedientes de incautación á que haya lugar.

Dijo también el señor Perea que estaba esperando la fecha del 21 del actual para cumplir con todo rigor el real decreto del 21 de Diciembre titulado relativo á la obligación en que se hallan los proveedores de artículos de primera necesidad de declarar las existencias que tienen almacenadas para obrar en consecuencia.

Por su parte el alcalde ha celebrado una conferencia con el director del ferrocarril de La Robla, para tratar del transporte de carbón por la mencionada línea.

El director de dicha compañía manifestó al señor Arana que abrigaba la creencia de que el día 9 ó 10 comenzaría á funcionar con regularidad los trenes y podrá traerse el carbón que tiene pedido al Ayuntamiento para venderlo por su cuenta al vecindario.

La comisión de diputados que debía haber marchado hoy a Madrid con objeto de proseguir las negociaciones que vienen realizando los representantes de las provincias vascongadas, ha suspendido el viaje en atención á los acontecimientos políticos de los últimos días.

Mañana saldrá para Barcelona el director del Colegio de Abogados de Bilbao, señor Salazar y el secretario de la Diputación, con objeto de asistir al Congreso de Jurisprudencia que en breve se celebrará en la ciudad condal.